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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 20–21 февраля 2024 года 
в Совете Федерации Дней Ямало-Ненецкого автономного округа. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот шестьдесят первого заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках "часа субъекта Российской Федерации" 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа Д.А. Артюхов, 
Председатель Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого 
автономного округа С.М. Ямкин. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст постановления 
Совета Федерации от 6 марта 2024 года № 58-СФ 
"О государственной поддержке социально-экономического 
развития Ямало-Ненецкого автономного округа" и информация 
о расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Ямало-Ненецкого автономного 
округа в Совете Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Ямало-Ненецкого автономного округа 
и представителей федеральных органов исполнительной 
власти. 
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Дни Ямало-Ненецкого автономного округа 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
21 февраля 2024 года 

Дмитрий Андреевич Артюхов, 
Губернатор Ямало-Ненецкого 

автономного округа. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Благодарю вас за 
возможность на площадке такого высокого 
уровня рассказать о социально-
экономическом развитии моего родного 
Ямала и затронуть вопросы, с которыми 
сталкивается наш арктический регион.  

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот шестьдесят первого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Ямальцы по первому зову поднялись на защиту Отечества и 
отважно сражаются в зоне специальной военной операции. 

В конце года наш земляк Евгений Супаков получил Золотую Звезду 
Героя России лично из рук Верховного Главнокомандующего. Это 
молодой, скромный и очень отважный парень, настоящий пример для 
нас всех. 

Сегодня в регионе действует более 50 мер поддержки наших 
военнослужащих и их семей. В помощь семьям бойцов по всему Ямалу 
работает 13 штабов "Мы вместе", за всеми закреплены специалисты-
кураторы. Как сказал наш Президент, семья каждого участника 
спецоперации должна быть окружена заботой и почетом. 

Ямал – стратегический регион России, обеспечивающий ее 
энергетическую безопасность. В прошлом году промышленное развитие 
региона происходило на фоне масштабных санкций, тем не менее 
Ямалу удается сохранять положительную динамику по всем основным 
экономическим и социальным показателям. 

Наш округ – это 80% российской добычи газа, крупнейшие 
инвестиционные проекты в сфере ТЭК. Более пяти лет ежегодный 
объем инвестиций в основной капитал стабильно превышает 
1 трлн рублей. Сегодня более половины всего ВРП Арктической зоны 
России производит Ямал. А в 2022 году мы вышли на рекордные 
объемы работы и производства сжиженного газа на заводе "Ямал СПГ". 
Сегодня именно ямальские грузы – СПГ, нефть, газовый конденсат – 
формируют 77% всей грузовой базы Северного морского пути, внося 
существенный вклад в выполнение задачи, поставленной Президентом 
Российской Федерации, по развитию Северного морского пути. 

Но на Ямале сегодня реализуются не только нефтегазовые 
проекты. По концессии без привлечения бюджетных денег построен 
современный аэропорт в Новом Уренгое. Сейчас также по концессии с 
участием крупного инвестора занимаемся проектом создания 
арктического туристического курорта на Полярном Урале. 

Особое место занимает проект международной научной станции 
"Снежинка", о нем, я знаю, вам в январе рассказывал Министр 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Олегович Чекунков. Надеюсь также на вашу поддержку в этом 
проекте будущего для Ямала. 

В целом хочу поблагодарить команду Минвостокразвития и Юрия 
Петровича Трутнева за поддержку наших инициатив. 

Экономическое развитие создает надежный фундамент для 
социального благополучия. Ямальцы чувствуют себя защищенными, для 
них в округе работают 88 мер социальной поддержки. 
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Конечно, наша гордость – это большие семьи. Их количество за 
последние 10 лет выросло в три раза. Многодетной на Ямале является 
каждая третья семья. По рождаемости Ямал находится в пятерке 
регионов – лидеров страны. Кажется, северный, суровый регион, тем не 
менее демографические показатели – одни из лучших в стране. 

Конечно, особо радует, что растет численность коренного 
населения нашего округа. Сегодня это 48 тысяч коренных жителей, 
почти половина из них продолжают вести традиционный образ жизни. 

Уважаемая Валентина Ивановна, со времен нефтегазового 
освоения нам достались сотни непригодных для жизни домов, Вы на эту 
проблему сегодня обратили особое внимание на нашей встрече и 
сейчас, в разговоре с министром. Задачу национального проекта по 
расселению аварийного жилья мы для себя умножили в четыре раза 
(для нас это самая главная проблема) и поставили перед собой цель 
расселить 1 млн кв. метров аварийного жилья. Прошли уже половину 
этого пути и за оставшиеся полтора года полностью эту задачу 
выполним. Также в регионе выполнена ключевая задача по проблеме 
обманутых дольщиков – их больше нет. 

Качественная и доступная медицинская помощь в условиях 
Севера – это залог благополучия человека. За пять лет мы построили 
19 новых медучреждений (это и крупные центры, и небольшие, 
модульные ФАП), 45 еще строятся и проектируются прямо сейчас. 

Закупаем самое современное медицинское оборудование во все 
больницы. Например, количество компьютерных томографов и 
аппаратов МРТ за пять лет выросло в три раза. Приобрели шесть 
диагностических комплексов на базе КАМАЗ (это, конечно, большое 
подспорье для отдаленных поселков) и три модуля экстренной помощи 
для санитарной авиации. Это позволило увеличить охват населения 
диагностикой в три раза.  

Обеспеченность врачами на 10 тысяч жителей (населения) выше 
среднероссийской. Рост за пять лет составил 20%. Достигнуть этого 
удалось благодаря решению о выплате на Ямале максимальных 
"северных" с первого дня работы. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Мы сегодня также эту тему с 
Вами обсуждали, это системный вопрос для всех северных регионов, и я 
бы просил… Сегодня самая острая проблема касается федеральных 
служащих. В первую очередь это крупные министерства и ведомства – 
МВД, МЧС, Росгвардия. 

Прошу в сегодняшнем решении вынести на площадку 
Совета Федерации, на площадку совета по вопросам развития Арктики 
эту тему, которая нашла поддержку и у Президента, но требует, конечно, 
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детального обсуждения и нахождения компромисса с финансово-
экономическим блоком. Это необходимо для развития нашего Севера. 

Фокус на медицину дает результат. Продолжительность жизни на 
Ямале растет. Значительно удалось снизить уровень младенческой 
смертности. 

Ямал – это территория спорта. Благодаря национальному проекту 
"Демография" за пять лет возвели 45 новых объектов, и уже виден 
эффект: по итогам прошлого года мы стали лидером в стране по сдаче 
нормативов ГТО. Казалось бы, северный регион, тем не менее хороший 
результат. Правда, признаюсь, вчера проиграли команде 
Совета Федерации, так что нам есть, к чему стремиться в сфере спорта. 

Запустили большую программу строительства и реновации школ. 
Всю систему школьного образования строим вокруг выявления и 
поддержки талантов, поощряем победителей и призеров 
заключительного этапа всероссийской олимпиады. Развиваем наш 
центр поддержки одаренных детей, оснастили его современными 
лабораториями, проводим образовательные интенсивы. 

Уважаемые сенаторы! Президент объявил 2024 год Годом семьи. 
Это, безусловно, созвучно ценностям северян – мы дополнили решение 
главы государства Годом детства у себя в регионе. Уже представили 
нашим жителям подробный план для улучшения здоровья и развития 
наших маленьких ямальцев. 

Повсеместно ремонтируем и строим новые здания детских 
музыкальных школ, школ искусств. За шесть лет обновили половину 
музыкальных инструментов, более 2 тысяч. Каждый шестой маленький 
северянин занимается музыкой. 

При рождении малыша на Ямале родители получают подарок со 
всем необходимым для первых месяцев жизни. Поддерживаем 
родителей региональными выплатами на второго, третьего и 
последующих детей. И все ямальские дети из многодетных семей 
летают отдыхать по билетам льготной фиксированной стоимости – 
2,5 тыс. рублей за билет. 

Наш регион – один из самых молодых регионов страны. Развиваем 
сеть молодежных центров. В конце года открыли центр в Ноябрьске, и 
он, по мнению Росмолодежи, уже стал лучшим в стране. Мы первыми из 
регионов обустроили молодежные пространства в колледжах, создаем 
такие же в каждой школе. Поощряем активных ребят патриотическими 
познавательными поездками по стране. 

И особая гордость – проект "Моя Россия" для нашей уже родной 
подшефной Волновахи. Ребята из подшефного региона путешествуют 
по нашим ключевым городам – Москве, Санкт-Петербургу, Нижнему 



Аналитический вестник № 6 (856)
 

8 

Новгороду, знакомятся с ними и определяются с возможным 
поступлением в вузы (это уже старшеклассники). 

Ежегодно возим маленьких северян на отдых. В первую очередь 
бесплатные путевки получают дети наших защитников. Ямал участвует в 
федеральном проекте "Дети Арктики". Уже 1,7 тысячи ребят благодаря 
ему смогли отдохнуть в Краснодарском крае, на Черном море. 

Валентина Ивановна, знаю, как Вы относитесь к этому проекту. 
Спасибо Вам от родителей Ямала за него. 

С 2022 года Ямал пополнился новым муниципалитетом. Мы 
помогаем Волновахскому району Донецкой Народной Республики 
вернуться к мирной жизни. Восстановили 50 социальных объектов и 
более 200 многоквартирных домов. Строители идут с трехкратным 
опережением единого плана. Мы видим свою задачу не только в 
строительном восстановлении, но и в последующем сопровождении. 
Командируем в Волноваху десятки наших врачей, специалистов, чтобы 
налаживать мирную жизнь. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! Здесь, в 
этом зале, шесть лет назад мы просили поддержки в принятии закона о 
внесении изменений в закон об автомобильных дорогах. Он тогда 
вызывал дискуссию, может быть, многие помнят. Непросто закон шел, 
но мы его приняли, вы его поддержали. 

Был построен мост, который северяне ждали 50 лет, и в его 
строительстве нет ни копейки, ни рубля бюджетных денег, 100% 
финансирования – это заемные деньги банка. Грузовые машины едут 
платно, легковые едут бесплатно. Это, на мой взгляд, эталонный 
пример, когда законодательное регулирование помогает в социально-
экономическом развитии наших регионов, тем более отдаленных. 

Дороги и транспорт на Крайнем Севере – это ключевой показатель 
комфорта. Привели в порядок уже 1,3 тыс. километров за последние 
пять лет, на 92% благодаря мерам федеральной поддержки обновили 
парк общественного транспорта, более 60% его уже работает на 
экологически чистом природном газе, субсидируем 46 авиационных 
маршрутов. 

Продолжаем работу над стратегическим проектом "Северный 
широтный ход". Весной завершается проектирование. 

Получили положительное заключение Главгосэкспертизы. 
Надеемся, что этот ключевой проект для развития Арктики, Северного 
морского пути найдет свое место в новой пятилетке развития 
транспортного каркаса. 

Уважаемые сенаторы! Накануне расширенного заседания комитета 
по федеративному устройству мы сошлись во мнении по вопросу 
развития системы мониторинга вечной мерзлоты. Валентина Ивановна, 
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я слышал, что Вы сейчас дали такое поручение и министру. Тоже очень 
важная тема для всех северных регионов, и мы просим на площадке 
Совета Федерации это предметно обсудить. Нам есть, чем поделиться, 
и, конечно, нужно послушать коллег в части их наработок. 

Также прошу вас, уважаемые сенаторы, поддержать создание 
туристического кластера на Полярном Урале. Нам удалось привлечь 
инвестора в этот проект – это Газпромбанк. Конечно, в современных 
макроэкономических условиях для него нужны меры господдержки. 
Находим также понимание у Минэкономразвития, но поддержка Совета 
Федерации нам очень нужна. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! Разрешите 
еще раз вас поблагодарить за содержательную работу в комитетах и за 
поддержку нашего региона. Спасибо. 
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Презентационные материалы 
Губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа Д.А. Артюхова 
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Сергей Миронович Ямкин, 
Председатель Законодательного Собрания 

Ямало-Ненецкого автономного округа 
 
Уважаемые Валентина Ивановна, 

коллеги! Начну с того, что Ямал – это 
уникальный арктический регион 
Российской Федерации, место сопряжения 
этносов, традиционного и рационального 
природопользования. Здесь мы можем 
наблюдать как современные деловые, 
производственные взаимоотношения, так 

и сложившиеся веками практики и неизменившийся уклад жизни 
коренного населения. 

Ямал – одна из самых многонациональных территорий России: 
округ стал домом для представителей 112 национальностей, культур и 
народностей. Содружество этих составляющих определило специфику 
законодательства автономного округа. 

Ориентир на сохранение этнообразующих отраслей и традиций 
коренных народов был взят 30 лет назад нашими предшественниками. С 
учетом этого вектора было принято более 40 региональных законов. 
Базовую основу определили устав автономного округа и концепция 
устойчивого развития коренных малочисленных народов Севера. Для 
нас принципиально важно, что региональные инициативы, 
направленные на сохранение арктической культуры, образа жизни 
коренных северян, находят поддержку в федеральном центре. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! Спасибо 
за то, что слышите нас и не оставляете без внимания наши 
предложения. Так, среди последних инициатив поправки, направленные 
на урегулирование процесса опеки и попечительства детей из числа 
КМНС, формирование федерального реестра, что позволило 
оперативно подтверждать факт ведения традиционного образа жизни 
для получения мер социальной поддержки. Сегодня почти 6 тысяч 
кочующих ямальских семей этим правом активно пользуются. 

В прошлом году в федеральном законе об образовании было 
закреплено понятие "кочевая школа". Мы все очень ждали этих 
поправок. Для нас было честью предоставить свою площадку для 
обсуждения этой важной темы. Особая благодарность Лилии 
Салаватовне Гумеровой, членам Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре за детальную проработку и поддержку. 

Считаю, что работа над данными инициативами – пример 
командной работы, построенной на принципах эффективного 
межпарламентского взаимодействия. 
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Коллеги, жизнь не стоит на месте, она постоянно требует новых 
подходов и пересмотра принятых решений. С учетом меняющихся 
временны́х реалий и полученных практик совместно с Правительством 
автономного округа мы постоянно корректируем региональное 
законодательство в части социального обеспечения наших земляков. 
Принятие закона о чумовом капитале, инициированного нашим 
Губернатором, стало региональным ноу-хау. 

Недавно мы приняли еще одну региональную поправку, которая 
позволила кочевникам решить вопрос реэвакуации после лечения. 
Долгое время тундровикам приходилось добираться в стойбища 
самостоятельно, так как возвращение из лечебного учреждения 
попутным бортом санавиации не предусмотрено типовыми контрактами 
Минтранса и Минвостокразвития России. Считаем, что данную проблему 
необходимо решить на федеральном уровне. Мы уже получили 
положительные заключения на наши предложения от профильных 
министерств. Уважаемые сенаторы, в продвижении данной инициативы 
надеемся на вашу поддержку. 

Коллеги, смело могу утверждать, что на Ямале никогда не 
забывали о своей региональной идентичности. Ямал – это Север 
России, и мы, ямальцы, помним и чтим своих героев, знаем свою 
историю от корней. Нам удалось не допустить духовного 
импортозамещения. Вопросы нравственного и гражданско-
патриотического воспитания у нас всегда в центре внимания. К ним 
подходим комплексно, рассматривая их через призму семейных 
отношений. На мой взгляд, это важно в работе с молодыми людьми, так 
как сегодня именно они формируют современные тренды, в том числе и 
на социокультурные ориентиры. Последние поправки в закон о 
патриотическом воспитании были внесены в мае прошлого года. В 
основу предлагаемых изменений легли инициативы ямальцев, 
поступившие в ходе открытого сбора предложений.  

Считаю, что благодаря имеющимся наработкам удалось 
оперативно поддержать решения федерального центра, принятые в 
связи с проведением специальной военной операции.  

В центре внимания ямальских законодателей была и остается 
работа с молодежью. В 2021 году мы приняли стратегию развития 
молодежного парламентаризма в Ямало-Ненецком автономном округе. 

Участвовали в подготовке предложений при разработке российской 
стратегии молодежной политики до 2030 года, ориентируясь на 
региональную специфику, а верным союзником в этой работе была наша 
молодежь. 

Хорошо себя зарекомендовала в работе с молодежью практика 
творческого проектирования. В прошлом году запустили проект 
наставничества "Время первых!", реализуемый совместно с 
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общероссийским молодежным движением. На мой взгляд, у нас все 
получилось. 

Уважаемые Валентина Ивановна, коллеги! Я постарался кратко 
обозначить вопросы, которые являются ключевыми в нашей повестке. 
Мы готовы делиться своими наработками и перенимать передовой опыт 
в законопроектной деятельности. Спасибо за внимание. 
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Презентационные материалы 
Председателя Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого 

автономного округа С.М. Ямкина 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации 

 
Уважаемый Дмитрий Андреевич, 

уважаемый Сергей Миронович! 
Я хочу еще раз от имени всех 

сенаторов Российской Федерации 
сердечно поприветствовать всю команду 
Ямало-Ненецкого автономного округа в 
Совете Федерации – палате регионов. 
Хочу поблагодарить вас за такой 
основательный, серьезный подход к 
подготовке Дней субъекта, интересные 
доклады, такую модную, современную 

выставку. Но главное, мы с коллегами еще раз убедились, что Ямало-
Ненецкий автономный округ – это не только крупнейший добывающий 
центр нашей страны, но и по-настоящему социально ориентированный 
регион, наглядный пример того, как экономика должна работать на 
развитие социальной сферы и на улучшение качества, повышение 
уровня комфортности, жизни людей. 

Может быть, не все коллеги знают, но Ямал – это пятый по площади 
регион России. Он всегда имел важное стратегическое, торгово-
экономическое значение для нашей страны благодаря своим уникальным 
природным богатствам – пушнине, рыбе, мамонтовой кости и другим 
ценным товарам. Освоение этих земель началось еще в далеком 
XII столетии, а в 60-х годах прошлого века Ямал заявил о себе как о 
крупнейшем газовом регионе России. И сегодня округ – это признанный 
лидер по запасам и объемам добычи природного газа не только в нашей 
стране, но и во всем мире. 

Конечно, мы все хорошо понимаем, что климат на Ямале суровый, 
условия жизни, работы сложные, но, на мой взгляд, здесь могут жить и 
работать только сильные, крепкие люди, которым все под силу. 

Ямало-Ненецкий автономный округ – это стабильный, динамично 
развивающийся регион. Только в экономику за последние годы вложено 
более 6,5 трлн рублей. Вопреки санкционному давлению, различным 
ограничениям жизнь не остановилась, продолжается реализация 
масштабных инвестиционных проектов, в том числе "Ямал СПГ" и "Арктик 
СПГ 2". Кроме того, осваиваются новые углеводородные месторождения, 
продолжается развитие Северного широтного хода, строятся 
современные магистрали. 

В сельском хозяйстве мы также видим большие успехи. Здесь 
традиционно развиты рыболовство, звероводство, оленеводство. 
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В регионе самое большое в России поголовье северных оленей – 

около 630 тысяч. Кстати, хочу сказать, оленей больше, чем жителей, – 
также есть над чем работать дальше. И, конечно, оленеводство – это 
древнейшее занятие коренного населения Ямала. 

Считаю, что руководством округа было принято правильное 
своевременное решение о комплексной поддержке этой отрасли для 
сохранения жизненного уклада кочевых народов, тем более что 
потенциал развития у нее колоссальный. В прошлом году был побит 
рекорд по заготовке мяса оленя на 20%. Спрос, кстати, на экологически 
чистое мясо оленя растет во всем мире. 

Еще одно перспективное направление – это туризм, о чем говорил 
Губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа. Несмотря на суровый 
климат, с каждым годом Ямал привлекает все больше гостей. По 
российским меркам Ямал находится не так уж далеко от центральной 
части страны: от Москвы до Салехарда лететь чуть меньше трех часов – 
например, как до Калининграда, но зато ты попадаешь в такую природу, в 
такую экзотику! Это совершенно другой мир: красивые северные пейзажи, 
бескрайняя тундра. Здесь можно пересечь полярный круг, узнать, как 
живут коренные народы Севера, поучаствовать в традиционных 
праздниках. 

Кстати, хочу напомнить: совсем скоро, 24 февраля, в Надыме 
начнется празднование Дня оленевода. И, пользуясь возможностью, мне 
бы хотелось поздравить коренных жителей Севера с этим 
замечательным праздником. 
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И предложение о создании туристического кластера на Полярном 
Урале, о чем сказал Губернатор, – это хорошая возможность привлечь в 
ваш регион еще больше путешественников. Я думаю, что это 
обязательно надо записать в постановлении Совета Федерации. И 
уверена, что у этого проекта будет такая же судьба, как и у моста, 
который сегодня был продемонстрирован, "с легкой руки" постановления 
Совета Федерации в 2017 году. 

Коллеги, на Днях субъекта мы все время поднимаем тему 
демографии. В целом по России она сложная, и редко бывает, когда 
регион можно похвалить за естественный прирост населения. Вот 
Дмитрий Андреевич с гордостью сказал, что Ямал входит в пятерку 
лучших регионов по рождаемости. И за это отдельные слова большой 
благодарности в первую очередь, конечно, жителям Ямала, но и 
руководству, которое ведет правильную демографическую политику. На 
протяжении уже многих лет рождаемость в регионе превышает 
смертность, а каждый четвертый житель Ямала, только вдумайтесь, – 
ребенок. Это очень хороший, позитивный показатель и, конечно, еще раз 
подчеркну, результат тех мер поддержки семей и детей, которые 
реализуются в регионе. 

Кстати, каждая третья семья на Ямале – многодетная. Коллеги, 
хочется поаплодировать таким хорошим результатам, правда, есть за 
что. 

Большое внимание, конечно, уделяется социальному обеспечению 
граждан. Уже было сказано, что строятся, модернизируются объекты 
здравоохранения, спорта, образования, и проект "Кочевая школа" 
реализуется в Ямало-Ненецком автономном округе. Спасибо 
Законодательному Собранию округа – мы объединили усилия и приняли 
закон о кочевой школе. Это была ваша инициатива, и инициатива 
Губернатора в том числе, мы все разумное всегда поддерживаем. 

В школах пока есть вторая смена, потому что, слава Богу, такая 
большая рождаемость, но все в плане, все запланировано, все двигается. 

Набран высокий темп строительства жилых домов. В прошлом году 
их построено существенно больше, чем в предыдущем. Ямал вошел в 
число регионов-лидеров, где переселение граждан из ветхого и 
аварийного жилья идет с опережением, это правда. Но все-таки (мы 
говорили с Губернатором) темпы все равно надо наращивать. Я чуть 
позже скажу об этом. 

На особом контроле находятся вопросы привлечения в регион 
медицинских и педагогических кадров. Но проблемы есть и там, и там, 
учителей тоже не хватает.  

Есть другие проблемы, которыми необходимо заниматься 
вплотную, – безусловно, в части модернизации жилищно-коммунального 
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хозяйства, экологических вопросов, ликвидации накопленного вреда надо 
ускоряться, повышать темпы благоустройства территорий. 

По традиции, конечно, всегда изучаем социальные сети.  
Ну, прежде всего народ любит власть – удивительно! 84% 

поддержки у Губернатора, более 50% – у депутатов Законодательного 
Собрания. В сетях пишут, что Губернатор давно заслужил репутацию 
некабинетного чиновника: и в тундре, в чуме живет, и так далее. Это 
хорошие, добрые слова от людей, надо их ценить. И в целом нет 
негатива в сетях. Но тем не менее на что обращают внимание люди?  

Сроки расселения аварийных домов – об этом говорили. 
Арктическая ипотека. Коллеги, хорошее дело: объявили 

арктическую ипотеку, но ее надо донастраивать. И тоже ждем 
предложений от вашего региона (поручение такое комитету запишем), 
потому что этого недостаточно. Не хватает предложения по 
новостройкам на рынке недвижимости, есть возрастные ограничения и 
так далее. Давайте посмотрим, чтобы наши хорошие инициативы, 
решения Правительства успешно реализовывались, в том числе есть 
недостаток подходящих программ и льгот по жилью для многодетных 
семей. 

Далее – запись к врачам. Дмитрий Андреевич, Вы сказали, что и 
новые больницы, и все, но вот люди жалуются. В ЦГБ записаться сложно. 
Ноябрьск: родители жалуются на нехватку детских офтальмологов (мы с 
вами тоже это обсуждали). Но в то же время по обеспеченности кадрами 
в Ямале лучше, чем в соседних северных регионах, в том числе из-за тех 
решений, которые приняли местные власти. 

Очень просят жители Лабытнанги мост. Надо соединить два города, 
два населенных пункта. Пишут: "Мост наконец построят? Столько лет 
просим!" Им отвечают: "Вот будет Северный широтный ход развиваться – 
тогда и построим". Но они боятся, что не дождутся. Поэтому я прошу: 
изучите, пожалуйста, эту тему. И давайте, раз так удачно реализуются 
мостовые проекты после принятия постановлений Совета Федерации, 
запишем поручение. Надо поработать. Действительно, связанность 
населенных пунктов между собой очень важна. Посмотрим, что из 
проработки выйдет, но, мне кажется… Я не знаю, какая там цена 
вопроса, но, может быть, даже за свой бюджет можно построить. Бюджет-
то у вас хороший. Люди счастливы будут! 
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На самом деле очень позитивный, хороший настрой. Хочу сказать, 

что и Губернатор, и Председатель Законодательного Собрания, и наши 
сенаторы абсолютно владеют ситуацией в регионе, а главное – знают, 
как решать вопросы. 

Отдельное спасибо хочу Вам сказать, Дмитрий Андреевич, за ваши 
системные предложения, и Вам, и Вашей команде, по вопросу 
мониторинга вечной мерзлоты, проблеме строительства и так далее. 

Андрей Анатольевич, прошу записать в постановлении, давайте 
рабочую группу создадим, давайте привлекать специалистов, регионы. 
Пока никакой катастрофы нет, таяния такого нет, но проблемы уже есть и 
нужно на опережение работать. Это первое. 

И второе. Я прошу записать в протокол поручение Комитету по 
бюджету и финансовым рынкам, Анатолию Дмитриевичу Артамонову и 
другим профильным комитетам, координировать эту работу поручим 
Журавлеву Николаю Андреевичу, рассмотреть вопрос с зарплатой. 

Действительно, существует устаревшая, такая "нафталинная" 
система: надо накопить сначала стаж для получения надбавки, накопить 
так называемые северные, и только потом вводится надбавка. Ямало-
Ненецкий автономный округ решил молодым специалистам платить с 
первого дня. 

Коллеги, жизнь поменялась, ситуация поменялась. Я считаю, что 
людям, которые живут в этих условиях, северных… К сожалению, 
продолжается обезлюживание и северных территорий, и Дальнего 
Востока. Приехал на Север молодой специалист – врач, учитель, сразу 
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нужно, конечно же, платить надбавки. Будет он пять лет ждать, когда 
накопятся северные? Не будет. Это первая проблема. 

А вторая (это, конечно, более сложная проблема) – в отношении 
сотрудников федеральных органов власти. Это и полиция, и ФСБ, и МЧС, 
и так далее. Без надбавок работать и жить в таких условиях очень 
сложно. 

И хочу привлечь ваше внимание: еще в марте 2022 года была 
встреча Дмитрия Андреевича Артюхова с нашим Президентом, и 
Президент сказал: "Я согласен. Считаю, это справедливо. В этом 
направлении нужно двигаться. Обязательно дам поручение 
Правительству, чтобы посчитали и внесли соответствующие 
предложения, как можно быстрее". 

Анатолий Дмитриевич, поручение Президента должно исполняться, 
в том числе усилиями палаты регионов. 

Николай Андреевич, займитесь. 
Понимаю, что, может быть, не сразу, понимаю, что, может быть, не 

повсеместно (надо все это внимательно посчитать, как сказал 
Президент), но, коллеги, надо двигаться. И в регионах, где есть 
возможность, как в Ямало-Ненецком автономном округе, надо это 
вводить, иначе мы постоянно будем строить школы, поликлиники, 
больницы, дома культуры, а работать в них будет некому. Север должен 
быть привлекательным и романтикой, и, конечно, с материальной точки 
зрения. Поэтому давайте поддержим Дмитрия Андреевича и начнем над 
этим работать. 

Заканчиваю. Всегда увлекаюсь, когда проходят Дни того или иного 
региона. Спасибо огромное за вклад Ямала в восстановление 
Волновахского района Донецкой Народной Республики, я думаю 
сенаторы подтвердят. Но это пожизненно. У вас на Ямале появился 
новый район – Волновахский район Донецкой Народной Республики, за 
который вы тоже теперь несете ответственность, в том числе и перед 
нами. Надо все сделать для того, чтобы был такой же, лучший регион, как 
и Ямал. 

И, конечно, отдельная благодарность за поддержку ребят, 
участвующих в специальной военной операции, их семей. Вот также 
можно отметить очень позитивно. 

Коллеги, прошли расширенные заседания комитетов с участием 
представителей Ямало-Ненецкого автономного округа. Я думаю, они 
были полезными для региональной команды, такое общение с 
сенаторами, которые представляют всю страну. 

Подготовлен проект постановления Совета Федерации. 
У нас есть время его доработать. И с учетом выступлений 

руководителей региона давайте его доработаем, сделаем 
содержательным и примем на следующем заседании. 
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Но, как всегда, просто не понимаю, что происходит… Самый 
молодой Губернатор Российской Федерации (и уже второй срок 
работает), молодая команда – ну что ж так все время проигрываете 
Совету Федерации?! Со счетом 5:1 проиграли в футбол, 3:0 – проиграли в 
волейбольном матче, и 75 на 67 – опять победила команда Совета 
Федерации в соревнованиях по стрельбе.  

Брилка Сергей Фатеевич, сейчас задам вопрос Вам. 
Сергей Фатеевич, сколько Вам лет, напомните, подзабыла? 

С.Ф. Брилка. Через пару недель будет 70. 

В.И. Матвиенко. Так вот почему Совет Федерации все время в 
такой боевой форме! Вот 70 лет, а он голы забивает лучше нашей, 
российской сборной по футболу. В следующий раз я попрошу, чтобы 
вышли на поле и сразились с Сергеем Фатеевичем Брилкой. 

Так что тренируйтесь, тренируйтесь. 
Коллеги, по традиции давайте вручим наш памятный вымпел о 

Днях субъекта и благодарности руководителям субъекта Федерации, а 
также анализ информации из социальных сетей, который я для вас 
приготовила. 

Коллеги, давайте еще раз поблагодарим наших коллег из Ямало-
Ненецкого автономного округа. 

Мы желаем вам больших успехов. Так держать! Спасибо. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Ямало-Ненецкого автономного округа 

Рассмотрев в рамках Дней Ямало-Ненецкого автономного округа 
в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 20–21 февраля 2024 года, вопросы социально-
экономического развития Ямало-Ненецкого автономного округа, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает 
следующее. 

Ямало-Ненецкий автономный округ – стабильно и динамично 
развивающийся субъект Российской Федерации, обладающий 
значительными запасами природных ресурсов.  

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Ямало-
Ненецкого автономного округа связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, включая добычу 
полезных ископаемых, производство нефтепродуктов, химических 
веществ и химических продуктов, транспортировку и хранение. 

В числе основных направлений реализации Стратегии развития 
Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной 
безопасности на период до 2035 года, утвержденной Указом 
Президента Российской Федерации от 26 октября 2020 года № 645, 
в Ямало-Ненецком автономном округе предусматриваются развитие 
морского порта Сабетта, строительство и развитие железнодорожных 
магистралей, расширение производства сжиженного природного газа. 

Уникальные месторождения углеводородов закрепили 
за автономным округом роль крупнейшего поставщика углеводородного 
сырья на внутренний и международный рынки.  

Развитие Северного морского пути позволило региону создать 
логистическую схему круглогодичных поставок сжиженного природного 
газа на рынки Европы, Азиатско-Тихоокеанского региона. 

В субъекте Российской Федерации реализуются крупные 
инвестиционные проекты, такие как строительство заводов по сжижению 
природного газа "Арктик СПГ-2" и "Обский СПГ", разработка 
Бованенковского нефтегазоконденсатного месторождения и другие. 
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Вместе с тем существует ряд вопросов, требующих комплексного 
решения. 

В регионе уделяется большое внимание развитию туризма, однако 
необходимо создание дополнительных объектов туристической 
инфраструктуры.  

Одним из базовых условий формирования транспортной сети 
автономного округа при наличии труднодоступных и отдаленных 
местностей является развитие гражданской авиации, в связи с чем 
особую значимость приобретает расширение авиационного сообщения. 

В результате антропогенного и техногенного воздействия 
на окружающую среду водные объекты региона нуждаются 
в восстановлении и экологическом оздоровлении.  

В автономном округе проживают коренные малочисленные народы 
Севера, 40% из них продолжают вести кочевой и (или) полукочевой 
образ жизни. Вследствие этого актуальными остаются вопросы, 
связанные с получением детьми, ведущими с родителями кочевой образ 
жизни, дошкольного и начального общего образования в местах их 
традиционного проживания. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации п о с т а н о в л я е т :  

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о предоставлении субсидии в рамках 
государственной программы Российской Федерации "Развитие туризма", 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 24 декабря 2021 года № 2439, в целях реализации мероприятия 
по созданию туристического комплекса "Рай-Из"; 

2) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятия по строительству автомобильной 
дороги п. Харп – Горнолыжный центр – Международная арктическая 
станция "Снежинка" (участок п. Харп – Горнолыжный центр), в том числе 
в целях развития внутреннего туризма;  

3) рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый 
федеральный проект по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия по расчистке 
озера Ханто в городе Ноябрьске, в том числе в целях развития 
внутреннего туризма; 

4) рассмотреть предложения Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа: 

об упрощении требований к местам складирования снега для 
городов Арктической зоны Российской Федерации методом устройства 
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"сухих" снежных свалок без фильтрации талых вод и устройства 
очистных сооружений, а также об уточнении требований к их 
строительству в сельских населенных пунктах, расположенных 
в  Арктической зоне Российской Федерации, в части исключения 
обязательности их строительства в сельских населенных пунктах 
численностью населения менее 7 тысяч человек;  

о создании геоинформационной системы, используемой для 
существующих и строительства планируемых объектов капитального 
строительства, направленной на прогнозирование рисков, связанных 
с деградацией многолетнемерзлых грунтов; 

о включении мероприятий по модернизации и строительству 
гидротехнических сооружений и морской инфраструктуры в целях 
увеличения грузооборота морского порта Сабетта в разрабатываемый 
федеральный проект по развитию инфраструктуры опорной сети 
морских портов; 

о включении мероприятий по увеличению пропускной способности 
и повышению безопасности судоходства в районе речного порта 
Лабытнанги и Обской губы в разрабатываемый федеральный проект 
по развитию инфраструктуры опорной сети внутренних водных путей; 

о доработке проекта комплексной программы по восстановлению 
популяции муксуна, нельмы и чира в Обь-Иртышском рыбохозяйственном 
районе, в том числе в части определения целевых показателей 
мероприятий комплексной программы, источников и механизмов 
финансового обеспечения мероприятий по искусственному 
воспроизводству муксуна, нельмы, чира, механизмов формирования 
спроса на выращиваемую молодь. 

2. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства  
Ямало-Ненецкого автономного округа: 

о разработке с учетом социально-культурных особенностей 
традиционного проживания и хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации методических рекомендаций по реализации 
образовательных программ дошкольного и начального общего 
образования; осуществлению присмотра и ухода за детьми, 
осваивающими образовательные программы дошкольного образования; 
созданию учебно-методических комплексов (учебные пособия, книги для 
учителя, рабочие тетради, книги для чтения, грамматические 
справочники, сборники тестов, практикумов для самостоятельной 
работы, прописи), необходимых при предоставлении дошкольного 
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образования, а также при освоении образовательных программ 
начального общего образования по учебным предметам "Русский язык", 
"Математика", "Окружающий мир"; 

о возможности распространения программы "Земский учитель" 
на населенные пункты с численностью населения от 50 до 200 тысяч 
человек, расположенные в Арктической зоне Российской Федерации, 
в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных на реализацию 
указанной программы в федеральном бюджете на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов, в целях привлечения педагогических 
работников в населенные пункты Арктической зоны Российской 
Федерации. 

3. Рекомендовать Федеральной службе по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды рассмотреть предложения 
Правительства Ямало-Ненецкого автономного округа о проведении 
совместных научных исследований в области влияния долгопериодных 
колебаний климата на состояние многолетней мерзлоты. 

4. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации совместно с открытым акционерным обществом 
"Российские железные дороги" и Правительством Ямало-Ненецкого 
автономного округа проработать вопрос о строительстве 
автодорожной части совмещенного мостового перехода через реку Обь 
в районе города Салехарда с автодорожными подходами, в том числе 
в рамках развития агломерации Салехард – Лабытнанги, с учетом 
наличия разработанной проектно-сметной документации и положительного 
заключения федерального автономного учреждения "Главное управление 
государственной экспертизы". 

5. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
создать с привлечением представителей Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, 
Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации, 
Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды, других заинтересованных федеральных органов исполнительной 
власти, органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, входящих в состав Арктической зоны Российской 
Федерации, научных организаций рабочую группу по совершенствованию 
правового регулирования вопросов, связанных с состоянием многолетней 
мерзлоты, а также с влиянием деградации многолетнемерзлых грунтов 
на объекты капитального строительства. 
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6. Рекомендовать Правительству Ямало-Ненецкого 
автономного округа: 

1) представить в уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) обеспечить разработку проектов мастер-планов развития 
опорных населенных пунктов Арктической зоны Российской Федерации, 
находящихся на территории Ямало-Ненецкого автономного округа, 
на период до 2035 года (агломерация Салехард – Лабытнанги, города 
Новый Уренгой и Ноябрьск). 

7. Предложить Правительству Ямало-Ненецкого автономного 
округа разработать план мероприятий по взаимодействию 
с федеральными органами исполнительной власти в целях реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Ямало-Ненецкого автономного округа: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Ямало-Ненецкого 
автономного округа, в том числе при их взаимодействии 
с федеральными органами исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера в октябре 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в октябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Ямало-Ненецкого автономного 
округа проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в октябре 2024 года о ходе реализации 
настоящего постановления. 

11. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера проинформировать палату в период осенней сессии 
2024 года о реализации настоящего постановления. 
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12. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

13. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
6 марта 2024 года 
№ 58-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
(20–21 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Ямало-Ненецкого автономного округа в Совете 
Федерации комитеты палаты провели расширенные заседания 
с участием представителей органов государственной власти 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден актуальный вопрос 
о реализации прав коренных малочисленных народов Севера, 
проживающих на территории Ямало-Ненецкого автономного округа.  

Комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть предложение Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа по созданию геоинформационной системы для 
существующих и планируемых объектов капитального строительства, 
направленной на прогнозирование рисков, связанных с деградацией 
многолетнемерзлых грунтов. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  

На заседании комитета обсуждены с участием представителей 
федеральных органов исполнительной власти, органов государственной 
власти Ямало-Ненецкого автономного округа актуальные вопросы 
развития образования в Ямало-Ненецком автономном округе. 

С учетом состоявшегося обсуждения и высказанных предложений 
Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре решил: 

 
Рекомендовать Министерству просвещения Российской Федерации: 
рассмотреть предложения Правительства Ямала-Ненецкого 

автономного округа, учитывающие социально-культурные особенности 
традиционного проживания и хозяйственной деятельности 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока и 
касающиеся разработки методических рекомендаций по: реализации 
образовательных программ дошкольного и начального общего 
образования; осуществлению присмотра и ухода за детьми, 
осваивающими образовательные программы дошкольного образования; 
созданию учебно-методических комплексов (учебные пособия, книги для 
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учителя, рабочие тетради, книги для чтения, грамматические 
справочники, сборники тестов, практикумов для самостоятельной 
работы, прописи), необходимых при предоставлении дошкольного 
образования, а также при изучении в рамках освоения образовательных 
программ начального общего образования учебных предметов русский 
язык, математика, окружающий мир; 

рассмотреть предложения Правительства Ямала-Ненецкого 
автономного округа, касающиеся возможности распространения 
программы "Земский учитель" на населенные пункты с населением 
более 50 тысяч человек, но не более 200 тысяч человек, расположенные 
в Арктической зоне Российской Федерации в целях привлечения 
педагогов в города Арктической зоны Российской Федерации в пределах 
лимитов бюджетных средств федерального бюджета, предусмотренных 
субъекту Российской Федерации. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Ямало-Ненецкого автономного округа 
рассмотрен вопрос "Актуальные вопросы природопользования и охраны 
окружающей среды в Ямало-Ненецком автономном округе". По итогам 
обсуждения комитет решил направить следующие предложения: 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 

рассмотреть предложения Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа о доработке проекта комплексной программы по 
восстановлению популяции муксуна, нельмы и чира в Обь-Иртышском 
рыбохозяйственном районе, в том числе о включении цифровых 
значений показателей мероприятий программы, источниках и 
механизмах финансового обеспечения мероприятий по искусственному 
воспроизводству муксуна, нельмы, чира, механизмах формирования 
спроса на выращиваемую молодь. 

 
2. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении  
в разрабатываемый федеральный проект по экологическому оздоровлению 
водных объектов Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия 
по расчистке озера Ханто в городе Ноябрьске. 

 
3. Рекомендовать Федеральной службе по гидрометеорологии  

и мониторингу окружающей среды рассмотреть предложения 
Правительства Ямало-Ненецкого автономного округа о проведении 
опытно-методических работ по обустройству экспериментальной 
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термометрической скважины в районе города Салехарда и анализу 
влияния долгопериодных колебаний климата на состояние многолетней 
мерзлоты. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 

На заседании комитета обсуждались вопросы реализации 
экономической политики в Ямало-Ненецком автономном округе. 
По итогам обсуждения комитет решил направить для включения 
в проект постановления Совета Федерации следующие предложения: 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопрос о выделении субсидии из федерального 

бюджета в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Развитие туризма" в целях реализации мероприятия по созданию 
туристического комплекса "Рай-Из"; 

рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятия по строительству автомобильной 
дороги Ямало-Ненецкого автономного округа п. Харп – Горнолыжный 
центр – международная арктическая станция "Снежинка", участок 
п. Харп – Горнолыжный центр, в том числе в целях развития 
внутреннего туризма; 

рассмотреть предложения Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа об упрощении требований к местам складирования 
снега для городов в Арктической зоне Российской Федерации методом 
устройства "сухих" снегосвалок без фильтрации талых вод и устройства 
очистных сооружений, а также об уточнении требований к строительству 
снежных свалок в сельских населенных пунктах, расположенных 
в  Арктической зоне Российской Федерации, в части исключения 
обязательности их строительства в сельских населенных пунктах 
численностью менее 7 тысяч человек; 

рассмотреть предложения Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа о включении мероприятий по развитию 
гидротехнических сооружений и морской инфраструктуры для 
увеличения грузооборота морского порта Сабетта в разрабатываемый 
федеральный проект "Развитие инфраструктуры опорной сети морских 
портов";  

рассмотреть предложения Правительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа о включении мероприятий по увеличению 
пропускной способности и безопасности судоходства в акватории  
Обь-Иртышского водного бассейна в районе речного порта Лабытнанги 
и Обской губы в состав разрабатываемого федерального проекта 
"Развитие инфраструктуры опорной сети внутренних водных путей". 
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2. Рекомендовать Правительству Ямало-Ненецкого автономного 
округа обеспечить разработку мастер-планов развития опорных 
населенных пунктов Арктической зоны Российской Федерации, 
находящихся на территории Ямало-Ненецкого автономного округа 
на период до 2035 года (агломерация Салехард – Лабытнанги, города 
Новый Уренгой и Ноябрьск). 
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Общие сведения о Ямало-Ненецком автономном округе 
 
Ямало-Ненецкий автономный округ образован в 1930 году2. 

Административный центр – город Салехард. 
Территория – 769,3 тыс. кв. километров. Население – 516,1 тысячи 

человек. Доля городского населения – 84,7%, плотность населения – 
0,7 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 63%, 
ненцы – 9%, татары – 5%, украинцы – 5%, ханты – 3%, азербайджанцы – 
2%, башкиры – 2%, кумыки – 1%, другие национальности – 10%. 
Крупнейшие города: Новый Уренгой (106,8 тысячи человек), Ноябрьск 
(101,2 тысячи человек), Салехард (48,5 тысячи человек). В состав 
автономного округа входит 7 муниципальных округов. 

Автономный округ входит в состав Уральского федерального 
округа (далее – УФО). Полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в УФО – В.В. Якушев; куратор УФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Министр 
промышленности и торговли Российской Федерации – Д.В. Мантуров. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в   состав УФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации И.Ю. Святенко. 

 

Губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа 
Губернатор Ямало-Ненецкого автономного 

округа – Д.А. Артюхов. Вступил в должность 
10 сентября 2023 года (второй срок), срок 
окончания полномочий – сентябрь 2028 года. 

Родился 17 февраля 1988 года в городе 
Тюмени. В 2009 году окончил бакалавриат, в 
2011 и 2012 годах – магистратуру Тюменского 
государственного университета3, в 2013 году 
получил степень MBA (магистр делового 
администрирования) в Сингапурском 
университете управления, в 2014 году окончил 
аспирантуру Тюменского государственного университета. 

                                                           
2 Постановлением Президиума ВЦИК РСФСР от 10 декабря 1930 года "Об организации национальных 
объединений в районах расселения малых народностей Севера" образован в составе Уральской 
области как Ямальский национальный (Ненецкий) округ с окружным центром в селе Обдорск 
(с 1933 года – город Салехард). С января 1934 года – в составе Обско-Иртышской области, с декабря 
1934 года – в составе Омской области, с августа 1944 года – в составе Тюменской области, 
с октября 1977 года – Ямало-Ненецкий автономный округ в составе Тюменской области, 
с марта 1992 года – субъект Российской Федерации. 
3 Соответственно по специальностям "Экономика", "Юриспруденция". 
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2006–2007 годы – экономист акционерного общества "Западно-
Сибирский коммерческий банк" (Тюменская область). 

2007–2010 годы – главный специалист, начальник аналитического 
отдела ООО "Нефтегаз-Капитал" (Омская область). 

2010–2011 годы – главный специалист секретариата первого 
заместителя Губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа. 

2011–2014 годы – главный специалист секретариата Губернатора 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

2014–2016 годы – помощник Губернатора Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

2016–2018 годы – заместитель Губернатора Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

Май – сентябрь 2018 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа. 

С сентября 2018 года – Губернатор Ямало-Ненецкого автономного 
округа (в сентябре 2023 года переизбран на второй срок). 
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Представители органов государственной власти 
Ямало-Ненецкого автономного округа в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Ямало-Ненецкого 
автономного округа – В.А. Пушкарев. Дата начала 
полномочий – сентябрь 2023 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2028 года. Член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию. 

Родился 22 февраля 1973 года. В 2010 году окончил Российский 
государственный гуманитарный университет, в 2020 году – 
Государственный университет управления. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат Тюменской 
областной Думы VII созыва, заместитель председателя комитета 
Тюменской областной Думы по социальной политике. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Ямало-Ненецкого автономного округа – 
Г.П. Ледков. Дата начала полномочий – сентябрь 
2020 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2025 года. Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам 
Севера. 

Родился 26 марта 1969 года. В 1996 году окончил Российский 
государственный педагогический университет имени А.И. Герцена, 
в 2006 году – Санкт-Петербургский государственный университет. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
VII созыва, заместитель председателя Комитета Государственной Думы 
по делам национальностей; депутат Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа VII созыва. 
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Председатель Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа 

Председатель Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного 
округа – С.М. Ямкин. Вступил в должность 
30 сентября 2020 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2025 года. 

Родился 7 декабря 1968 года в селе 
Ловозеро Мурманской области. В 1992 году 
окончил Ханты-Мансийский техникум 
кооперативной торговли, в 2002 году – 
Тюменскую государственную 
сельскохозяйственную академию, в 
2012 году – Тюменский государственный 
университет, в 2013 году – Российский государственный университет 
нефти и газа имени И.М. Губкина. 

1987–1989 годы – служба в Вооруженных Силах СССР. 
1989–1992 годы – заведующий организационным отделом 

Приуральского райкома ВЛКСМ, первый секретарь Приуральского 
райкома ВЛКСМ Ямало-Ненецкого автономного округа. 

1992–1997 годы – работа на заготовительных предприятиях 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

1997–2005 годы – заместитель главы администрации Приуральского 
района, глава Аксарковского сельского округа. 

2005–2011 годы – Глава муниципального образования Приуральский 
район – председатель Районной Думы муниципального образования 
Приуральский район. 

2011–2015 годы – депутат, заместитель Председателя 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа V созыва. 

2015–2020 годы – депутат, Председатель Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа VI созыва. 

С сентября 2020 года – депутат, Председатель Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа VII созыва. 
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Законодательное Собрание Ямало-Ненецкого автономного округа 

 
Первый заместитель Председателя 

Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа – 
А.В. Ситников. 

Заместители Председателя 
Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа: В.Н. Казарин, 
Н.В. Фиголь. 

Действующий состав Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа VII созыва избран 
13 сентября 2020 года в количестве 22 депутатов сроком на 5 лет: 
11 депутатов избираются по одномандатным избирательным округам, 
11 – по партийным спискам4. 

В структуре Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого 
автономного округа VII созыва 5 комитетов: по государственному 
устройству, местному самоуправлению и общественным отношениям; 
по экономической политике, бюджету и финансам; по социальной 
политике; по развитию агропромышленного комплекса и делам коренных 
малочисленных народов Севера; по экологии, промышленности 
и жилищно-коммунальному хозяйству5. 

При Законодательном Собрании Ямало-Ненецкого автономного 
округа создан Молодежный парламент. 

                                                           
4 Устав (Основной закон) Ямало-Ненецкого автономного округа от 28 декабря 1998 года № 56-ЗАО. 
5 Постановление Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа от 24 сентября 
2020 года № 7 "О составе комитетов Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного 
округа седьмого созыва". 

Здание  
Законодательного Собрания 

Ямало-Ненецкого 
автономного округа 
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О деятельности Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Законодательным 
Собранием Ямало-Ненецкого автономного округа внесено 
5 законопроектов, которые были сняты с рассмотрения Государственной 
Думой6. 

Структура проектов федеральных законов, внесенных в Государственную Думу 
Законодательным Собранием Ямало-Ненецкого автономного округа  

в 2021–2024 годах (по отраслям законодательства), ед. 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Ямало-Ненецкого автономного округа с 2023 года внесена 
1 законодательная инициатива, которая в настоящее время находится 
на рассмотрении7. 

 

                                                           
6 Проекты: № 76647-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
(в части совершенствования законодательства в сфере противодействия коррупции); № 76698-8  
"О внесении изменений в статью 275 Трудового кодекса Российской Федерации" (о совершенствовании 
законодательства в сфере противодействия коррупции при замещении должностей руководителей 
государственных (муниципальных) унитарных предприятий); № 221206-8 "О внесении изменения  
в статью 11-9 Земельного кодекса Российской Федерации" (в части установления определений отдельных 
терминов, используемых в Земельном кодексе); № 157949-8 "О внесении изменений в Федеральный закон  
"Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (в части содержания животных); № 157931-8 "О внесении изменений в статьи 104  
и 105 Жилищного кодекса Российской Федерации" (в части уточнения оснований прекращения договора 
найма специализированного жилого помещения). 
7 Проект законодательной инициативы № 8-440 "О внесении изменения в статью 2 Федерального 
закона "Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) 
лицами, призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 
Федерации, лицами, принимающими участие в специальной военной операции, а также членами  
их семей и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
внесен на рассмотрение 11 сентября 2023 года. 

1

2

2

Социальная политика

Экономическая политика

Государственное строительство 
и конституционные права граждан
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Социально-экономическая ситуация в Ямало-Ненецком 
автономном округе  

Основу экономики Ямало-Ненецкого автономного округа составляют 
промышленное производство и сельское хозяйство. 

Ведущие отрасли промышленности – 
топливно-энергетическая, лесная, 
пищевая и промышленность 
строительных материалов. Регион 
обладает уникальной ресурсной базой 
углеводородного сырья, здесь 
сосредоточены основные нефтегазовые 
запасы страны. 

Темпы роста промышленного 
производства в Ямало-Ненецком 
автономном округе в 2023 году 
несколько ниже показателей по УФО 
и России. 

Индекс промышленного 
производства за 2023 год составил 
96,9% (по УФО – 101,1%, по России – 
103,5%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в 2023 году составил 95,5% 
(в 2022 году – 96,6%, в 2021 году – 
108,4%), индекс обрабатывающих 
производств – 109,6% (в 2022 году – 
115,7%, в 2021 году – 112,3%). 

Агропромышленный комплекс 
Ямало-Ненецкого автономного округа 
специализируется на производстве 
картофеля и овощей в закрытом грунте, 
а также на традиционных для населения 
видах деятельности – оленеводстве, 

рыболовстве, звероводстве, переработке мяса, рыбы и пушно-мехового 
сырья. 

Индекс производства продукции сельского хозяйства в хозяйствах 
всех категорий в январе – сентябре 2023 года составил 107,6% 
(по России – 101,3%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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По данным Департамента 
финансов Ямало-Ненецкого автономного 
округа, бюджет региона в 2022 году 
исполнен по доходам в объеме 
361,1 млрд рублей (на 40,6% больше, 
чем в 2021 году). Расходы составили 
316,4 млрд рублей (на 33% больше, чем 
в 2021 году). Профицит – 
44,7 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй жилых 
домов в 2023 году составила 
290 тыс. кв. метров (на 53% больше 
по сравнению с 2022 годом, около 
0,6 кв. метра на человека). В целом 
за 2022 год введено 190 тыс. кв. метров 
(около 0,4 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности за январь – ноябрь 2023 года 
увеличился на 2,8% (по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года) 
и составил 3,7 на 1 тысячу родившихся 
(по России – уменьшился на 4,7% и 
составил 4,1); за 2022 год – уменьшился 
на 14,2% по сравнению с 2021 годом и 
составил 3,8 (по России – уменьшился 
на 2,8% и составил 4,5). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в октябре 
2023 года увеличилась на 10,5% 
(по сравнению с октябрем 2022 года) 
и составила 135 405 рублей. 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 января 2024 года 
отсутствовала, по сравнению  
с 1 декабря 2023 года ситуация  
не изменилась. По состоянию 
на 1 января 2023 года задолженности 
по заработной плате в Ямало-Ненецком 
автономном округе также не было. 

Доходы бюджета  
Ямало-Ненецкого автономного 
округа на 1 января 2023 года, 

млрд рублей 
БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 11,8% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 88,2% 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Ямало-Ненецкого 

автономного округа  
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 
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Реальные денежные доходы 
населения в третьем квартале 2023 года 
по сравнению с третьим кварталом 
2022 года увеличились на 7,3%. 

Величина прожиточного минимума 
в Ямало-Ненецком автономном округе 
на 2024 год составляет 21 760 рублей,  
в том числе для трудоспособного 
населения – 23 718 рублей, детей – 
21 107 рублей, пенсионеров – 
18 714 рублей (по России – 
15 453 рубля, в том числе для 
трудоспособного населения – 
16 844 рубля, детей – 14 989 рублей, 
пенсионеров – 13 290 рублей). 

Индекс потребительских цен на 
товары и услуги в Ямало-Ненецком 
автономном округе в ноябре 2023 года 
(к уровню декабря 2022 года) составил 
105,1% (по России – 106,6%,  
по УФО – 105,5%). При этом  
индекс потребительских цен на 
продовольственные товары в Ямало-
Ненецком автономном округе в ноябре 
2023 года (к уровню декабря 2022 года) 
составил 103,2%, на непродовольствен- 
ные товары – 104,5% (по России на 
продовольственные товары – 106,6%, 
непродовольственные – 105,5%,  
по УФО – 105,6% и 103,4% 
соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец ноября 2023 года 
составил 0,3% (на конец ноября 
2022 года – 0,4%, на конец октября 
2023 года – 0,3%). 

В соответствии с расчетами по 
методологии Международной 
организации труда в среднем за 
сентябрь – ноябрь 2023 года в Ямало-
Ненецком автономном округе уровень 
безработицы составил 1,4% 
(по России – 3%). 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей численности 
населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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